
Порядок оформления наследства
без завещания по законам РФ

Наследство  можно  принять  двумя  способами:  по  закону  и  по
завещанию.  В  случае  если  завещание  не  составлено
наследодателем, то призываются наследники по закону. Согласно
законодательству Российской Федерации существует семь очередей
родственников,  чем  ближе  родственная  связь,  тем  раньше
призывается очередь.

Если к наследству призывается очередь, то вся наследственная
масса делится между наследниками данной очереди, а последующие
очереди  уже  призыву  не  подлежат.  Этот  способ  наследования
осложняется тем, что состояние наследников не стабильно, ведь
они потеряли родственника.

Правила  получения  наследства  без
завещания
В  случае  если  наследодатель  не  оформил  завещание,  то  как
говорилось  выше,  призываются  наследники  по  закону.  Если  в
обязанность семейного нотариуса входит розыск всех наследников
по закону, то в Российской Федерации семейных нотариусов не
существует, поэтому наследники сами должны изъявить желание
принять  наследство,  которое  осталось  после  умершего
родственника.

В  обязанности  работников  нотариальной  конторы,  не  входит
розыск наследников, поэтому это обязанность самого наследника.

Давайте  рассмотрим  действия,  которые  нужно  совершить  для
принятия наследства:

Во-первых,  обратиться  к  нотариусу,  ведущему
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наследственное  дело,  с  заявлением  о  желании  принятия
наследства,  которое  осталось  после  умершего
родственника. Главным условием является то, что нотариус
должен  вести  практику  в  государственной  или  частной
конторе. Во время ведения дела о наследстве, нотариус
должен  проверить  все  представленные  ему  документы  и
подготовить, а также выдать свидетельство;
Во-вторых,  для  фактического  принятия  наследства,
необходимо  использовать  имущество  наследодателя,
содержать  его,  т.  е.  нести  необходимые  расходы  по
содержанию  имущества.  В  любом  случае,  даже  если
наследник фактически принял наследство, для официального
оформления наследства нужно обратиться к нотариусу, с
документами, подтверждающими этот факт;
Далее  хотелось  бы  рассмотреть  более  подробно  порядок
принятия наследства, в случаях, если не было написано
завещание.  Ведь  в  России  не  часто  используют  данную
процедуру распоряжения имуществом, а принятие своей доли
наследства,  может  привести  к  небольшим  трудностям,
поэтому необходимо придерживаться правил, установленных
законом. В первую очередь, необходимо в течение срока со
дня смерти родственника, до открытия наследства, подать
заявление. Законом установлен общий срок – это полгода,
но  есть  исключения,  когда  данный  срок  может  быть
продлен. Например, наследником является еще не рожденный
ребенок  умершего  или  иные  обстоятельства.  Образец
заявления о принятии наследства можно скачать здесь;
Следующий  шаг  заключается  в  том,  чтобы  определить
очередь, которая будет призываться, и всех наследников,
относящиеся  к  последующей  очереди  «пропускать».  Также
определить  какое  имущество  будет  делиться  между
наследниками,  к  нему  будет  относиться  все  имущество
умершего,  плюс  долговые  или  иные  обязательства  перед
кредитными организациями и третьими лицами.

Не стоит забывать, что закон устанавливает лиц, которые имеют
права  на  получение  наследства,  вне  зависимости  от  того,
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имеется ли завещание или нет. Это регламентируется статьей
1149 ГК РФ.

Чтобы рассчитать долю в наследственной массе необходимо:

сформировать перечень имущества и наследников;
определить  долю  каждого  наследника  в  наследственной
массе;
доля  равна  половине  той  части,  которая  положена  по
закону данному наследнику.

Но не всегда удается рассчитать долю, в этом случае необходимо
решить данный вопрос через суд.

Всеми вопросами, касающимися наследства, в России занимаются
работники нотариальных контор (нотариусы), которые имеют право
на  осуществление  нотариальной  деятельности,  независимо
государственная это контора или частная.

Если  написано  завещание,  то  в  нем  определен  и  нотариус,
который будет вести дело о наследстве данного гражданина. В
противном  случае,  ведение  таких  дел  возлагается  только  на
нотариуса, работающего в государственной конторе, чаще всего
по последнему месту проживания умершего, хотя иногда и по
месту нахождения имущества.

Сам  процесс  принятия  наследства  требует  от  наследника
совершения  двух  важных  юридических  действий:  изъявить  свое
желание  на  принятие  наследства  в  письменном  виде,  и
предпринять  действия,  которые  указывают  на  фактическое
принятие наследства.

Чтобы  выполнить  первое  требование,  необходимо  обратиться  к
нотариусу,  который  ведет  наследственное  дело  для  написания
заявления о принятии наследства и выдаче свидетельства о праве
на наследование.  Для такого заявление имеется специальная
форма, которая заполняется при нотариусе самим наследником.

К этому заявлению прилагаются следующие документы:



документ, подтверждающий факт смерти наследодателя;
выписка из домовой книги;
документ, подтверждающий личность наследника;
документы, подтверждающие родство;
документы, подтверждающие особый статус гражданина (при
наличии).

Для второго требования, нужно реально принять имущество, то
есть охранять имущество наследодателя от посягательств иных
лиц, пользоваться им, управлять и нести все денежные расходы
по его содержанию.

В некоторых случаях сохранение и обслуживание имущества. К
фактическому  принятию,  также  относят  возмещение  долговых
обязательств  наследодателя  и  проживание  в  жилом  помещении,
которое относится к наследственной массе.

Как уже говорилось выше, законодательство четко устанавливает
срок для принятия наследства. Если не имеется никаких особых
случаев, то данный срок составляет полгода. Исчисление сроков
происходит согласно российскому законодательству.

В случае, когда последний день полугодового срока выпадает на
нерабочий или праздничный день, то окончание срока переходит
на первый рабочий день, следующий за нерабочим днем. В случае
признания наследодателя умершим, срок начинает исчисляться со
дня, следующего за днем вступления в законную силу решения
суда о признании гражданина умершим.

В течение данного срока наследник должен изъявить свое желание
на  принятия  наследства,  в  случае  не  изъявления  желания
имущество переходит к следующей очереди, в отсутствие таковых,
имущество  считается  выморочным,  и  в  дальнейшем  переходит
государству.

В  случае  пропуска  установленного  срока,  принять  наследство
можно будет только по решению суда, или, получив согласие
других наследников, принявших уже свою долю имущества, ведь в
случае пересмотра их доля уменьшится.



Если  через  суд  необходимо  восстановить  срок,  то  причины
пропуска должны быть очень вескими, например, наследник не мог
знать потери жизни наследодателем. Только для восстановления
срока тоже законом устанавливаются свои сроки, на протяжении
полугода  с  момента,  когда  закончились  обстоятельства,  по
которым наследник не мог вступить в права наследства.

Образец  искового  заявления  о  восстановлении  срока  принятия
наследства здесь.

Расходы на принятие наследства входит:

оценка  наследуемого  имущества,  на  день  открытия
наследственного  дела,  в  целях  расчета  госпошлины  за
оказание  нотариальных  услуг,  в  некоторых  случая  для
определения месте открытия дела и т. д.;
госпошлина за оказание нотариальных услуг;
оплата дополнительных услуг, оказанных нотариусом;
в дополнительные расходы можно отнести получение справок
и  выписок,  которые  оплачиваются  по  тарифам,  которые
установлены  государственными  органами  и  различными
организациями.

Для рассмотрения расходов, необходимо рассмотреть каждый этап
в отдельности:

Принятие наследства. Для начала нужно подать заявление о
желании принять наследство или оформить письменный отказ
от  своей  доли  наследственной  массы,  также  выдача
свидетельства.  Наследнику,  проживающему  в  другом
населенном  пункте  не  обязательно  прибывать  в  место
открытия наследства, но чтобы письменно оформить свое
волеизъявление  в  отношении  своей  части  наследства,
необходимо нотариально удостоверить подпись в заявлении,
а  также  прилагаемые  к  нему  документы.  Нотариус
соответственно возьмет оплату за оказанные услуги. Не
забываем что при оформлении наследства по доверенности,
то  потребуются  дополнительные  денежные  средства  для
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оплаты услуг представителя и удостоверения доверенности;
Во время ведения дела о наследстве, нотариусу необходимо
выполнять  некоторые  действия  от  имени  наследника,
например,  получать  необходимую  информацию,  розыск
документов,  оформление  запросов  и  т.  п.,  которые
подлежат  оплате  по  дополнительному  тарифу,  который
устанавливается в нотариальной конторе самостоятельно.
Но  прежде  чем  выполнять  подобные  действия,  нотариус
должен ознакомиться наследников с прейскурантом;
Оценка  имущества,  входящего  в  наследственную  массу,
причем  налоговое  законодательство,  дает  право  выбора
наследнику по форме оценочного документа, то есть это
будет один или несколько документов. Нотариус в этом
случае  не  имеет  право  настаивать  на  оформлении
определенной  формы  данного  документа.  Наследник
принимает решение, находя свою выгоду в том, кто будет
осуществлять  оценку  и  сколько  документов  будет
оформлено;
Выдача  свидетельства  на  долю  в  общей  собственности
супругов  осуществляется  после  оплаты  государственной
пошлины в размере двухсот рублей. Данное свидетельство
выдается только нотариусом и только супругу покойного;
Государственная  пошлина  за  выдачу  свидетельства,
подтверждающего  право  на  наследство,  рассчитывается  в
соответствии  с  налоговым  законодательством  Российской
Федерации близкие родственники оплачиваются 0,3 процента
от  стоимости  имущество,  передающегося  по  наследству
(максимально 100 тысяч рублей), а остальные наследники
0,6 процентов от стоимости (но максимальная стоимость
гораздо выше и доходит до 1 миллиона рублей).

Обратите  внимание,  что  в  случае  раздела  имущества  между
несколькими наследниками, государственная пошлина оплачивается
каждым наследником, но исходя из доли в имуществе.

Этот перечень расходов не окончательный, ведь расходы могут
вырасти в зависимости от того, будут ли наследники обращаться



в  суд,  а  в  суде  будут  ли  нанимать  представителей  своих
законных интересов. В этом случае необходимо будет оплачивать
государственную пошлину за рассмотрения гражданского дела в
судебном порядке, ну и соответственно оформление документов.

Обратите  внимание,  при  оформлении  наследства  по  закону,  в
случае признания наследника недостойным, он лишается полностью
своей доли наследства, и его поднаследники в случае его гибели
до открытия наследства, также будут лишены этой доли.


